

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Jués 5 de Marzo de 1874.

Número 4101.

## PARTE OFICIAL.

Día 1.º de Marzo.

La «Gaceta» de hoy publica, bajo el epígrafe de «noticias referentes á la insurrección carlista», el siguiente párrafo en que se concreta lo ocurrido en el ataque del monte Abando:

«Ayer tarde llegó á esta capital el teniente coronel de estado mayor del ejército Sr. Moreno Caraciolo, que conferenció con el señor ministro de la Guerra, dándole detalles y esplicaciones acerca de la acción del día 25. El Sr. Moreno, por encargo del general Moriones, ha manifestado al señor ministro de la Guerra que el ejército, en el ataque de los reductos y trincheras del monte Abando, se batió resuelta y bizarramente, conquistando diferentes posiciones de difícil acceso en una lucha tenaz y encarnizada; pero que habiendo encontrado una enérgica asistencia en nuestra derecha, defendida por numerosos batallones carlistas, llegó la noche sin haber logrado tomar la posición que se proponía, lo que obligó al general en jefe á ordenar, despues de media noche, que las tropas volvieran á su punto de partida sobre el rio Somorrostro, cuya linea conserva. Nuestras pérdidas se elevan á 80 bajas próximamente entre muertos y heridos, siendo considerables las del enemigo, causadas en su mayor parte por el certero fuego de nuestra artillería. El ejército, cuya disciplina está á gran altura, según ha manifestado el general en jefe, se halla decidido y dispuesto á continuar las operaciones en el momento que lleguen los refuerzos y recursos pedidos por el general en jefe.»

También da cuenta la «Gaceta» de que el señor Presidente del poder ejecutivo llegó á Santander á las seis de la mañana de ayer.

La «Gaceta» publica hoy numerosas felicitaciones adhesivas y ofrecimientos al gobierno, de las autoridades y corporaciones de provincias.

Hoy no contiene el periódico oficial ningun decreto.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 1.º de Marzo de 1874.

S. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Esta mañana á las once continuaba el duque de la Torre en Santander, de donde no había podido salir para

## FOLLETIN.

HOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA,

por J. Luciano Comatz, de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

Por todas partes alegría. Los soldados fraternizaban con el pueblo, y todos repetían las palabras del dicho brigadier, que en el momento de atravesar la ciudad decía:

—Muchachos, cada uno á su casa. No tengais miedo. Amnistía general, excepto para la Junta.

Tres días despues, un empleado de la policía se presentó en mi casa y me rogó que le siguiera.

Habia comprendido.

A fé que no fui tan afortunado como César, porque la barca de Brindisi le condujo al apogeo de Cartagena.

Lectores, vuelvo á los hombres y á las

reunirse al ejército por el mal estado de la mar.

Conforme á lo que se había dicho en los primeros momentos las bajas del ejército en la batalla de San Pedro de Avanto ascienden á unos 800 hombres entre muertos y heridos. Así lo declara la «Gaceta» de hoy y no es probable que haya desfigurado la verdad porque el general Zabala ha determinado decir francamente al público el estado de las cosas en el Norte en la seguridad de que como sucede actualmente cualquier revés que ocurra en vez de amilanar los ánimos servirá para escitar mas y mas la opinion en contra del absolutismo.

Esta mañana han llegado á Madrid numerosas tropas de los distritos de Andalucía y creo que de Valencia. Sin entrar en la población han pasado al ferro-carriil del Norte, donde se estaban preparando doce trenes con objeto de conducirlos á Santander. A dicha población han llegado ya los batallones que manda el general Soria Santa Cruz.

El general Lopez Dominguez debe encontrarse ya también en el ejército del Norte, quedando el general Weyler mandando el ejército del Centro.

No se sabe el plan de operaciones que emprenderá el duque de la Torre y si atacará de frente las posiciones de los carlistas en el camino de Portugalete ó las franqueará dirigiéndose á Bilbao por su derecha.

Los constitucionales hacen decir en sus periódicos que el decreto publicado el viernes en la «Gaceta» no prejuzga ninguna cuestion importante, dejando á la resolución de las Cortes futuras constituir definitivamente el país. No es esta la opinion de los radicales que desean se apruebe por medio de plebiscito la reforma constitucional y el nombramiento del duque de la Torre para presidente de la República.

Apóyanles eficazmente en este propósito los republicanos del Sr. Castelar y como ya han logrado vencer á sus adversarios en la cuestion de si el general Serrano al dejar la presidencia del Consejo había de llamarse presidente del Poder ejecutivo sin ninguna otra denominacion ó presidente de la república, espera vencerlos también en el asunto del plebiscito tan pronto como el duque de la Torre vuelva á Madrid.

cosas de Cartagena, en la persuasion de que no os he molestado.

..... é impaciente me agitaba en mi asiento y me volvía hácia el grupo de los que hablaban, atisbando una coyuntura, un pretexto cualquiera para introducirme en su conversacion. Por lo demás, no me había disgustado en manera alguna el verme arrancado así, de golpe y como por los cabellos, de la profundidad de mis dolorosísimas reflexiones. Ya la parte innoble de mi sér, el cuerpo ó el animal, como le llamó no sé qué filósofo, empezaba á sufrir, á sufrir, á sudar y acongojarse, á medida que el alma, remontándose al pasado y anhelando también, se detenía en cada una de las etapas en que había amado, salido vencedora ó sufrido, ya por cuenta propia, porque es el alma á las veces bien egoísta: ya por cuenta de los pueblos en las diferentes luchas á que había compelido al animal cuerpo á batirse y á derramar sangre.

Y había llegado á preguntarme si era justo que una «naturaleza» sufriese así per-

En estos momentos se está trabajando activamente para que haya una verdadera reconciliacion entre radicales y constitucionales aceptando todos con completa buena fé y franqueza el sistema republicano, pero no se si conseguirán su objeto los que tanto trabajan en pro de esta reconciliacion.

Ayer celebraron en su círculo una reunion los constitucionales acordando en ella que una comision del partido se presentara al presidente del ministerio haciéndole toda clase de ofrecimientos para combatir al carlismo.

Los radicales siguen promoviendo reuniones en los distritos para hacer protestas de adhesion al gobierno y escitar el celo del vecindario á fin de hacer cuestaciones que mejoren la suerte de los heridos y de los enfermos. En realidad estas reuniones tienen por objeto dirigir la opinion pública en Madrid cosa que les importa mucho cuando por medio de la milicia forzosa van á ser armados todos los hombres útiles.

El pago del cupon exterior se hará ya seguramente habiendo adquirido el gobierno los fondos necesarios con hipoteca de los pagares de Rio-Tinto y de algunos otros efectos.

Se había hecho correr el rumor en Madrid de que los carlistas se habían apoderado de las piezas inutilizadas en Avantos pero no es cierto. Lléveselas todas el ejército en la retirada.

L. N.

## LA GUERRA CIVIL.

Las noticias que ha traído el teniente coronel de estado mayor del ejército del Norte Sr. Caraciolo, vienen á confirmar lo que ayer indicábamos: que nuestras tropas no pudieron tomar la posición que se proponían y ya á media noche se ordenó la retirada ó concentracion de las fuerzas sobre las posiciones de Somorrostro. Los carlistas se limitaron á defenderse: no persiguieron ni tomaron la ofensiva, y esto es muy importante.

En las cartas que hemos empezado á recibir se nos dice lo mismo que publica la «Gaceta», que en el ataque del reducto y trincheras del monte de Abanto, ó más bien de San Pedro Martir, el ejército se batió resuelta y bizarramente, conquistando diferentes

pétuamente, y si no existía en ella un vicio original que arrastrase consigo fatalmente un mal, una desgracia, como coronamiento de todos sus actos, buenos ó malos, en sus principios ó en sus principios ó en sus manifestaciones. Y entiéndase que no me refiero precisamente á mis actos políticos, guerras, oscuritos ó conspiraciones, sino también á las acciones y acontecimientos de mi vida privada, de mi vida mundanal, á los actos que realiza el sér humano, como por vía de descanso, despues de la lucha que le depara su trabajo ó el cumplimiento de sus deberes. Una triste combinacion de circunstancias imprevistas, caprichosas, fantásticas ó extravagantes han hecho siempre que todos, todos los actos de mi agitada vida lleven impreso el sello de la desgracia y revistan formas absurdas, inverosímiles ó monstruosas.

El «desinit in piscem» de Horacio, puede perfectamente aplicarse, no ya á lo que he hecho, sino á cuanto é intentado siquiera hacer. Y como conclusion, porque espero que esto será una conclusion, ¡todavía otro calabozo, y un consejo de guerra más, y la gran

posiciones de difícil acceso en una lucha tenaz y encarnizada; pero que habiendo encontrado una enérgica resistencia en la derecha liberal, defendida por numerosos batallones carlistas, llegó la noche sin tomarse las posiciones y se ardenó la retirada.

Confírmase, pues, que el ejército liberal pasó sin inconveniente y sin pérdidas por mas de un punto la ría de Somorrostro, que tomó á la carrera la parte del pueblo á la derecha de la ría, que conquistó á San Julian del Astillero, San Martin y Las Carreras, y no pudo conquistar el monte de San Pedro que tan admirablemente se presta á la defensa. Y como esta la tenían preparada desde hace dos meses, han tenido tiempo de aumentar sus fortificaciones, y han llevado á esta posición, como siempre supusimos, todas las fuerzas posibles, se concibe lo fuerte que habrá sido la resistencia, más fácil que la del ataque, porque aquella se ha hecho en muchos sitios tras de parapetos y trincheras y los acometadores han tenido que pelear á pecho descubierto.

Esta es la causa de que se eleve á 800 bajas próximamente la pérdida del ejército liberal; sin que podamos precisar la de los carlistas.

Nada mas natural que la decision de nuestros soldados para volver á combatir. No han podido conseguir su objeto y ahora es consiguiente su empeño. Se han encontrado con un enemigo tenaz que no les ha dejado pasar, y esto agujonea, mas el deseo y redoblará los esfuerzos para conseguirlo. Si nuestros soldados se hubieran visto perseguidos pudieran estar atemorizados; mas solo están ofendidos.

El empeño de los carlistas contra la derecha liberal corriendo aquellos sin duda por Nocedal y Santa Juliana á dominar á Pucheta, es para impedir, á la vez que el paso á Portugalete, el de Bilbao por el valle que sigue hasta Baracaldo, siempre dominado por alturas, y aun para seguir á Portugalete, el mismo monte de Abanto, por ser tan ancha su base tiene estribaciones que defienden el camino hasta Cotilla. Hay todavía dificultades que vencer; pero no haya impaciencia.

A las cinco de la mañana del 23

ansiedad del mañana! ¿Y despues?... Despues «¡ehi sá!»

Y el alma recorria este camino de la cruz, esta escala dolorosa é iba engolfándose en consideraciones altamente filosóficas, á pesar de los ecos de la discusion que, llegando á herir al animal, la hacían á ella, al alma, que muchos afirman ser independiente del animal, cuerpo, perderse en su camino, cuando, como Habacuc, me vi bruscamente arrancado á mi pasado y arrojado de nuevo ante el presente.

«...¿Quién ha perdido entonces la república, si como V. dice, no ha sido en Madrid Castelar, y R. que Barçaia aquí en Cartagena?»

«Amigo mio,—respondió un personaje de grandes barbas, con aire sentencioso; yo no me remonto tan alto, y afirmo que si no nos hubiesen quitado nuestros barcos los prusianos, nuestra república viviria...»

(Continuará.)